

HABLA TARRADELLAS

NO CREO EN LOS PAISES CATALANES

"No quiero ni hablar del País Valenciano. Lo que dice el País Valenciano no me interesa. Esos son sus problemas y Cataluña es el mío. Y no quiero decir nada que luego pudiera ser mal interpretado". Esto le dijo el presidente de la Generalidad de Cataluña a Pilar López, a lo largo de una entrevista que Josep Tarradellas mantuvo con la enviada de VALENCIA SEMANAL.

Si me invitan
a Valencia
iré... si no
me tiran
tomates.



NO existen relaciones de ningún tipo entre dos pre-autonomías vecinas y qué como Cataluña y el País Valenciano comparten una misma lengua y una misma historia. Parece como si de pronto los Pirineos se hubieran trasladado al Ebro. De momento quizás no se note este aislamiento pero ¿qué pasará cuando llegue la hora de apachucar en problemas comunes como verbigracia el aprovechamiento de las mismas aguas del Ebro? Los miedos del Consell a las andanadas y chantajes del bunker hicieron desistir al presidente Albiñana de viajar a Mallorca para la Constitución del Consell Interinsular con el fin de no coincidir así con Tarradellas. El socialista Albiñana se inventó una excusa y se quedó en casa, mientras el ucedista Albertí, president del Consell Interinsular, recordaba claramente en su discurso los vínculos de lengua, cultura e historia que unen a Baleares con Cataluña y el País Valenciano. Así de sencillo. Sin complejos ni tapujos.

No creo en los Países Catalans declararía el President Tarradellas a la prensa en su reciente visita a Cambrils para entrevistarse con Martín Villa. Esta no es una frase nueva en Tarradellas. Su postura respecto al tema y sus inagotables declaraciones así lo han confirmado. No obstante, Josep Tarradellas insiste: "lo he dicho siempre, y yo no miento. A veces ustedes son los que mienten. Ya lo dije en muchas ocasiones, lo dije en Mallorca y hace poco en Barcelona y lo he repetido años y años. Yo creo que Mallorca, Valencia y Cataluña tienen una historia común, un lenguaje común y una forma de pensar respecto a sus problemas diferenciados, pero siempre he creído que Mallorca, Valencia y Cataluña deben de hacer su propia política y no la de los otros. En este sentido, no he creído nunca en una Federación de Países Catalans, pero esto no tiene nada que ver para que todos nosotros tengamos las relaciones cordiales y de hermandad que comportan nuestra unidad de lengua y de historia. Ni Cataluña, ni Valencia, ni Mallorca están en condiciones políticas de plantear una federación de países. Y si por ahora no hay posibilidades... no digo dentro de 50 ó 100 años... no es éste el momento de empezar a discutirlo que luego pasa lo que pasa..."

Josep Tarradellas sonríe cuando habla de este tema. Es un hombre de sonrisa fácil, amable y muy extrovertido. "No soy federalista. Ni de los Países Catalans ni de España. Yo soy

federal de Europa. Creo que España debería integrarse en una unidad federal, federalista o confederal de Europa. Los calificativos de país, nacionalidad o región me hacen sonreír. Creo que éste no es el problema fundamental. No soy partidario — ya lo he dicho — ni de la federación de España ni la de los países llamados catalanes, valencianos, mallorquines o como se quiera. Pero lo más grave de todo esto es que yo, que siempre he tenido una postura muy transparente respecto a Mallorca y Valencia, sea atacado ahora, justamente en Valencia, por personas que dicen que mi actitud no está clara. Y eso no es cierto. Yo no he hablado nunca de los Países Catalanes, nunca. No estoy de acuerdo con alguna corriente que existe en Cataluña, muy respetable por otro lado, que cree en la federación de los tres países. Ni creo ahora en ello ni he creído nunca. A lo mejor esto es factible y se conseguirá dentro de 100 años. Ya veremos entonces. Lo que me sorprende es la actitud del Consell valenciano a este respecto. Yo, que siempre he defendido una postura clara anti Países Catalanes, parece ser que sea ahora el responsable de toda la teoría. Esto es de un infantilismo terrible.

"NO QUIERO HABLAR DEL PAÍS VALENCIANO"

Al surgir la palabra País Valenciano nuestra conversación deriva hacia ese camino, cosa que en algún momento hizo peligrar la continuidad de la misma ya que el Presidente de la Generalidad no quiso hablar ni mostrar interés por los asuntos del País Valenciano. A la pregunta de si conocía los problemas actuales del País, las campañas anticatalanas, y qué contactos mantenía con el Consell, manifestó: "No quiero ni hablar del País Valenciano. Lo que dice el País Valenciano no me interesa. Ésos son sus problemas y Cataluña es el mío. Cataluña es mi problema."

Por otra parte, el Consell preautonómico del País Valenciano todavía no se ha dirigido a la Generalitat para decirle que existe. El Presidente de la Generalitat de Cataluña, que soy yo, envió un telegrama y una carta al presidente del Consell y todavía no me han contestado.

La incomodidad de Tarradellas al llegar a este punto es manifiesta. Se muestra cauto y disidente. Hojea un número de VALENCIA SEMANAL y escudriña una fotografía de Albiñana.

—Es el Presidente del Consell valenciano, apunto.

—No lo conozco como persona. Sólo sé que es el Presidente.

—¿Tiene prevista alguna visita a Valencia?

—Si me invitan a hacerlo, lo haré con mucho gusto. Ahora mismo, por ejemplo, me voy a Albacete. Pasaré por Valencia pero desde luego que no pararé, por aquello de si me tiran tomates... No tendría inconveniente tampoco en invitar al Presidente del Consell, pero como la Generalitat ni su Presidente hemos tenido noticias de la existencia de este Consell, tampoco sé quién es el señor Albiñana.

Sigue hojeando la revista y fijando su atención en las fotografías de José Luis Albiñana.

—Parece muy joven...

—Sí lo es, puntualizo. Tiene 34 años.

—Sí, joven de verdad. Cuando tenga treinta años más seguro que lo hará mejor.

Al llegar a este punto lo hago al



Fotos: Gregori Lopez

Presidente un resumen de la situación y realidad valencianas respecto a algunos temas: bandera, lengua, cultura, etc. Insisto sobre la bandera en el sentido de que el País Valenciano tiene tanto derecho como Cataluña, Aragón o Baleares a utilizar las cuatro barras. Pero Tarradellas sigue en sus trece. "A mí todo esto no me interesa. Me interesa el País Valenciano culturalmente, históricamente, por los lazos que existen espirituales y de comunidad de pensamiento, pero no quiero decir nada respecto a otros temas valencianos. Nada que luego pudiera ser mal interpretado. Usted me dice que tienen un Consell, y yo les deseo mucha suerte, pero no tengo por qué opinar, inmiscuirme en asuntos que son propios del País Valenciano. Nadie podrá decir nunca que he tenido palabras en contra del Consell. No he opinado ni tengo vínculos de ningún tipo con ellos. Los catalanes, después de 6 meses, tenemos ya unos traspaños muy importantes que son la base

del Consell de Cataluña, el problema de la lengua resuelto, el problema de los gobernadores, etc. y seguimos adelante en la consecución de nuestros objetivos. Esto es lo que me interesa. De lo demás no tengo por qué preocuparme. Es un problema de valencianos, mallorquines, vascos, etc. Pero de la forma en que se producen las cosas en el País Valenciano, ¡Dios me libre de meterme en nada! Deseo a los valencianos todo tipo de suerte, aunque resulta muy triste que por culpa de esa absurda polémica y de los malentendidos no estuviera presente en Mallorca el Presidente Albiñana. Estuvo el Conseller Javier Aguirre, muy amable y cordial, pero a pesar de todas las excusas que se dieron, el Consell valenciano ofreció una muy pobre impresión, sobre todo, de cara al Presidente del Consell General Interinsular.

Parece molesto, el Honorable Tarradellas. O dolido con el Consell por el hecho de que siendo Cataluña y el País Valenciano dos pre-autonomías vecinas que comparten además una misma lengua y una historia, no existan entre la Generalitat y el Consell las relaciones lógicas y normales que serían previsibles si la absurda polémica de siempre no anduviera de por medio. El presidente Albiñana no quiso ir a Mallorca para evitar el encuentro con Tarradellas. ¿Qué teme el presidente Albiñana? ¿Tiene acaso algo que ocultar? Le digo a Tarradellas que una foto de los dos presidentes y unas declaraciones claras como el agua servirían para poner fin a muchas fobias y suposiciones. Y sonrío, Josep Tarradellas. Pero no quiere entrar en el tema. É, al fin y al cabo, y ya desde los tiempos de su exilio en Saint Martin le Beau, ha mantenido siempre la misma actitud: sólo le interesa Cataluña y no quiere ni oír hablar de los Países Catalanes. Por eso ahora se siente molesto por el hecho de que el Consell le huya como al mismo diablo.

"VOSOTROS SOIS PRE-AUTONÓMICOS, NOSOTROS NO"

La mayoría de los territorios autónomos reaccionaron en contra de las declaraciones de Tarradellas, cuando en el mes de febrero manifestó que "la profusión de autonomías que se están manifestando en España disminuía las posibilidades de Cataluña para obtener sus derechos". A seis meses vista de estas declaraciones, el futuro de Cataluña, o sea, la Generalitat, no parece haber sido frenado por aquella "profusión de autonomías". "La autonomía de Cataluña no será ni pretende ser

modelo de las demás autonomías. Vosotros sois todos pre-autonómicos y nosotros no. Ésta es la diferencia. Vuestros representantes tienen un poder legislativo; en cambio, nosotros, tenemos el poder político por decreto ley aprobado primero por el Parlamento, después por el gobierno y finalmente firmado por el Rey. Ésta es la diferencia entre los preautonómicos y la Generalitat catalana.

El tema que estos días ha sido el caballo de batalla de la Generalitat se ha centrado en los traspasos Diputación-Generalitat. El Presidente acudió a entrevistarse con Martín Villa en su finca de verano y la conversación que mantuvieron giró respecto a este tema y a los defectos técnicos o de forma que contemplaba la Generalitat en alguno de los decretos referentes a este tipo de traspasos.

«Existen en la actualidad dos comisiones mixtas. La del gobierno, que funciona con normalidad, y la comisión mixta Generalitat-Diputación. Ésta última ha acordado ya hacer todos los traspasos a la Generalitat. Yo tengo poder para hacer un decreto que diga, de acuerdo con la comisión mixta, cómo deben traspasarse estos servicios. He sido yo el que ha planteado el problema del decreto, ya que éste no queda claro y es preciso que el gobierno me asegure que al decreto que yo firme no se le puede poner ningún recurso. Si eso fuera factible, yo no estaría de acuerdo. Mi entrevista con Martín Villa fue para pedirle cuál era la opinión del gobierno al respecto. Parece ser que no existe ningún problema político, sino técnico. El problema que se plantea es si las diputaciones tienen que aprobar lo que se haga con estos traspasos de servicios. Las diputaciones tienen representantes dentro de la comisión que han aceptado estos traspasos pero, como en las diputaciones, como en Valencia también se dará

el caso, existen diputados del antiguo régimen, hemos de tener la certeza y saber si éstos tienen el derecho o nosotros el deber de pedirles su opinión.

DESPUÉS DE LA CONSTITUCIÓN, DISOLUCIÓN DEL PARLAMENTO

La Generalitat catalana, desde su restablecimiento hace ya unos meses, ha trabajado en estudios y preparación de presupuestos cara a la futura autonomía y consecución del Estatut. Un dossier completo con todas las disposiciones, presupuestos y traspasos de transferencias ha sido entregado al presidente del Gobierno. Este dossier de carácter confidencial, es un paso más en la carrera que Cataluña ha emprendido hacia su autogobierno.

—¿Cuándo tendrá Cataluña su Estatut de Autonomía?

—No soy ni profeta, ni gitano. No lo sé con exactitud. Permitame por un momento que yo haga de periodista y le cuestione un par de preguntas. ¿Cuándo cree que será aprobada la Constitución? ¿Es que acaso después de aprobada no se disolverán los Parlamentos?... Iremos hacia otras elecciones legislativas y todo esto, por supuesto, retrasará el Estatut. Pero en este campo de espera la Generalitat tiene una ventaja y es que estamos haciendo el rodaje. Estamos trabajando mucho en el traspaso de las diputaciones y todas las transferencias del poder central. La gente parece que ignora que todo este trabajo cuesta mucho. Tienen la impresión de que las transferencias y el Estatut son tan fáciles de tramitar como las tortuillas de una mesa de café.

—¿Cuánto le ha costado la Generalitat a Cataluña?

¡Dios me libre
de meterme
en nada de
los valencianos!

Cada cual
en su casa.

—De momento no le ha costado nada al contribuyente. Se alimenta con el dinero de la Diputación. Pero el problema no es el dinero. El problema es encontrar el material humano capaz de llevar adelante todo el trabajo. Con Madrid no hemos tenido ningún pro-





trabajamos firme por el Estatut y creo que en cosa de un año lo tendremos ya en nuestras manos.

Cuando el Presidente Tarradellas habla de Cataluña y su futuro, gesticula, mueve las manos y parece que incluso habla más aprisa.

—Después de estos meses, señor presidente, podría hacer un balance de lo que ha sido la Generalitat.

—El balance es que yo estoy aquí y éste es el paso más importante. La próxima semana me reuniré con los cuatro Gobernadores de Cataluña para informarme y coordinar los servicios del Estado con la Generalitat. Este aspecto es más importante que el traspaso de los servicios porque, una vez obtenidos éstos, si no se tiene el poder político no sirven para nada. Vosotros, los valencianos, habéis sido los primeros en iniciar una experiencia de este tipo, ya que el Gobernador de Valencia ha anulado un acuerdo del Consell. En cambio aquí, en Cataluña, somos nosotros, la Generalitat, los que controlamos a los gobernadores. Nosotros también nos equivocamos. Tenemos fracasos, equívocos, pero a diferencia de las demás regiones, nacionalidades o países, tenemos un gobierno con representación y respaldo parlamentario, y todos trabajamos por la autonomía de Cataluña y es precisamente esta unidad la que nos da esa gran fuerza respecto al resto de España.

RELACIONES CON TODOS... MENOS CON EL CONSELL

De las más de mil enmiendas que se han presentado al Senado sobre el texto constitucional, un gran porcentaje corresponden a senadores y grupos catalanes. Los artículos, aprobados por el Congreso, que hacen referencia

a las autonomías y que en su día pusieron al rojo vivo los banquillos de las Cortes, es el tema que pone punto final a la conversación con el presidente Tarradellas. ¿La Constitución, pregunta? Le diré lo que pienso y pensaré en ello cuando la haya leído y haya sido aprobada. En este momento hay algo más importante para mí que la Constitución: llevar adelante la autonomía para Cataluña y encontrar las personas capacitadas para ello. Supongo que en el País Valenciano habrán nombrado la comisión de transferencias. El trabajo que supone encontrar ese número de personas capacitadas, cuesta mucho trabajo. Yo tardé más de dos meses para encontrar las personas que debían integrar la comisión mixta. Tanto los catalanes como los valencianos no somos fundamentalmente funcionarios del Estado. Lo importante no es lo que diga el Estatut, ni los traspasos de servicios, lo importante es ver si nosotros somos capaces y responsables para desempeñar el trabajo. Una ley puede ser muy buena o muy mala, depende de quien la aplique. Éste es el problema que tienen las regiones, nacionalidades o países en cuanto a la autonomía. Esto es la clave del éxito de cualquier autonomía y concretamente la del Estatut: encontrar un personal capacitado y apto. Es inútil conceder libertades y poderes si luego no se encuentra a la persona idónea que los debe aplicar. Hay que empezar por crear un estado de espíritu con ilusión y muchas ganas de trabajar.

Josep Tarradellas se muestra muy contento y esperanzado por el ritmo de trabajo que se lleva en la Generalitat. Confía en sus hombres pero el timón de la nave sigue a su cargo. "He sido muy criticado pero la crítica siempre es constructiva. Supongo que el Consell también lo será por unos y otros, pero así se aprenden muchas cosas.

Tarradellas se define políticamente independiente. Tiene buenas relaciones, al menos en el aspecto político según sus declaraciones, con todo el mundo. "La Generalitat mantiene todo tipo de relaciones con todos los regímenes preautonómicos del Estado español, con todas las Juntas y todos los Consells, excepto con el del País Valenciano. No sé por qué pero así es".

Después de estas declaraciones de Josep Tarradellas detrás de una mesa que inició su historia allá por los años 34, cuando fue fabricada junto a la del asesinado presidente Companys, y recuperada hace unos meses en un local de Falange, da por terminada una conversación prevista para 20 minutos y que llegó a durar casi una hora.

blema. No conozco ningún país que haya dado los traspasos de transferencias tan rápidamente como lo ha hecho el gobierno español. Nosotros

Soy
federalista
de Europa.

